

PRESENTACIÓN

Espacios & Memorias, revista de Historia y Geografía, y de carácter social y crítico es un proyecto que surge en medio de esas siempre acaloradas y apasionantes discusiones en torno a la política y lo político que caracterizan -o debieran caracterizar- el espíritu universitario y académico. Desde aquellos primeros puntos de encuentro hasta el presente, han transcurrido tres años, dentro de los que hemos podido desarrollar tanto esta plataforma de publicación-discusión-vinculación, como otras actividades en las que generamos lazos de fraternidad y solidaridad con distintas compañeras y compañeros que comparten nuestro malestar por el estado actual de las cosas y una vocación transformadora al servicio de las necesidades de nuestro Pueblo.

Este tercer número lleva por eje temático "*Historias Locales y Conflictos Socio-Territoriales*", el cual ilustra en parte las temáticas que involucran a quienes conformamos el equipo de trabajo en la actualidad. Después de un segundo número enmarcado en Nuestra América Latina en el que impulsamos un pensar, un reconocimiento y un sentir latinoamericanista, decidimos indagar en aquellos aspectos que aún en la igualdad de ser parte de una región históricamente explotada por el capitalismo, nos diferencian: hablamos de esa variedad tan rica de pueblos, culturas, de organizaciones y movimientos que conforman nuestra realidad cotidiana.

Es allí donde lo *local* y el *territorio* se encuentran: porque lo local puede ser expresión de una dimensión de territorialización sobre el espacio. Ahora, comprendemos que en un contexto de capitalismo internacional, de unas pocas regiones ganadoras subsistiendo a costa de una mayoría de regiones perdedoras, hay un problema. Una problemática intrínseca al desarrollo desigual del capital, que se hace cada vez más explícita, generando diversas reacciones, muchas

de las cuales han conllevado a la consciencia y la organización. Desde estas organizaciones -en su mayoría articuladas desde lo local- el problema se hace evidente, y desde el discurso se pasa a la acción, disputando el territorio con aquellos organismos y actores que se reconocen como los causantes del problema. Y es en el enfrentamiento donde pasamos del problema al Conflicto, en su dimensión territorial y local. Desde este diagnóstico inicial es que se instala el eje temático que hoy nos convoca.

Pero nuestra labor se remite a instalar algunos conceptos y temáticas, a dar ciertas aproximaciones y lineamientos para la discusión entre quienes nos sentimos parte de estas problemáticas. De allí en más, el trabajo concierne a quienes se pliegan a ser partícipes de la convocatoria, y al equipo de trabajo que nos asesora en las labores técnicas y académicas que involucran a esta publicación. A todas y todos quienes han contribuido de una u otra forma a que este tercer número sea posible, les damos nuestros más sinceros agradecimientos.

El ejemplar no estuvo exento de cambios y complicaciones. A estas alturas, sabemos que todo esto es parte de nuestra labor editorial, y sin ellos no sería posible impulsar una plataforma crítica y reflexiva, receptiva de los debates, sugerencias, de los encuentros y desencuentros que van modelando nuestras publicaciones.

Un reconocido historiador chileno nos dijo hace unos años que el desafío era "pasar del tercer número". A usted, estimado, a todas las compañeras y compañeros que han formado y forman parte de este proyecto: nuestra misión es y será publicar cuantos sean necesarios...

Erick Pérez Yáñez

**Dirección Revista Espacios & Memorias,
Noviembre del 2018**